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En 1760, un moment déterminant de notre histoire se joue aux  confins de la baie des Chaleurs, dans l'estuaire 
de la rivière Ristigouche. C’est là que, pour la toute dernière fois, la France et l’Angleterre s’affrontent afin de 
posséder le territoire nord-américain.

Malgré la reddition de Québec, en 1759, les Anglais n’étaient pas maîtres de tout le pays. La victoire de 
l’armée française à Sainte-Foy, le 28 avril 1760, les oblige à se réfugier derrière les murs de Québec. 
Épuisées, les deux forces s’affrontent, espérant des renforts pour gagner le combat.

Dans un ultime effort pour soutenir sa colonie, la France dépêche cinq navires marchands escortés par la 
frégate Le Machault.

Ce voilier muni de 26 canons transporte une centaine de 
soldats et 150 marins. Ses cales, comme celles des cinq autres 
vaisseaux, sont pleines à craquer de munitions et de vivres 
pour la Nouvelle-France qui, en guerre depuis cinq ans, manque 
de tout. 

Partie de Bordeaux le 10 avril 1760, la flottille, chargée de 2 000 
tonneaux et 400 hommes, a pour mission de reprendre 
Québec. Dès le lendemain du départ, la flotte s’éparpille pour 
échapper aux vaisseaux anglais qui assiègent les côtes 
françaises. Deux navires sont arraisonnés, L’Aurore et Le Soleil, 
tandis qu’un troisième, Le Fidélité, fait naufrage au large des 
Açores. Quand Le Machault atteint le golfe du Saint-Laurent, il 
ne reste avec lui que Le Bienfaisant et Le Marquis-de-Malauze.

Comme les navires anglais l’ont précédé, le commandant de 
l’expédition, François Chenard de La Giraudais, met le cap sur 
la baie des Chaleurs et ancre sa flottille dans l’estuaire de la 
Ristigouche.

Les 1 500 réfugiés acadiens de la Petite-Rochelle et les 
Micmacs de la rivière Ristigouche prêtent main-forte à la 
mission de secours française.

La Marine royale anglaise dépêche une escadre composée de 
cinq navires de guerre, le Fame, le Dorsetshire, l’Achilles, le 
Repulse et le Scarborough, sous les ordres du capitaine John 
Byron.

Revivez la vie de marin au 18e siècle et un épisode de la Conquête, 
un moment chaud de la guerre de Sept Ans, qui s’échelonna de 
1756 à 1763. Offrez-vous un voyage à travers le temps. Le lieu 
historique national de la Bataille-de-la-Ristigouche permet une 
plongée dans l’histoire, face au site de la fatidique bataille.

Le lieu historique est situé à l’ouest de Pointe-à-la-Croix, 
sur le boulevard Perron Ouest, en Gaspésie.

• Exposition d’artéfacts
• Site archéologique subaquatique
• Emplacement exceptionnel, surplombant la rivière Ristigouche
• Reconstitution de l’intérieur du navire
• Superbe maquette du Machault

Fin juin jusqu’à la mi-septembre :
Tous les jours de 9 h à 17 h
Hors-saison : communiquer avec le lieu historique national
Frais d’entrée

LIEU  HISTORIQUE  NATIONAL DU CANADA
DE LA BATAILLE-DE-LA-RISTIGOUCHE
Case postale 359, boulevard Perron Ouest 
Pointe-à-la-Croix (Québec)  G0C 1L0
Téléphone : 418 788-5676 • Télécopieur : 418 788-5895
Sans frais : 1 888 773-8888
www.pc.gc.ca/ristigouche

Le 3 juillet, les Britanniques réussissent à se frayer un chemin vers 
le chenal principal. Le Machault se replie en amont. Commence 
alors un affrontement de plusieurs jours, ponctué de nombreux 
revirements. Le 8 juillet, le commandant La Giraudais se résigne à 
saborder Le Machault et Le Bienfaisant pour priver les Anglais de 
leurs précieuses cargaisons. La présence de prisonniers anglais dans 
ses cales empêche Le Marquis-de-Malauze de subir le même sort.

Privée de renforts et du ravitaillement tant attendu, la Nouvelle- 
France capitule le 8 septembre 1760, à Montréal. La nouvelle arrive 
à Ristigouche le 23 octobre et, six jours 
plus tard, la petite garnison se rend, 
figeant notre destin. 
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In 1760, a decisive moment in our history played itself out on Chaleur Bay in the Restigouche River estuary. 
There, for the very last time, France and England fought each other for possession of the North American 
territory.

Although the town of Québec had surrendered in 1759, the English were not yet masters of the entire country. 
The victory of the French army at Sainte-Foy, on April 28, 1760, forced them to take refuge behind the walls of 
Québec. Exhausted, the two forces battled each other as they waited for the reinforcements that would decide 
the outcome of the struggle.

In an ultimate effort to support its colony, France sent five merchant ships under the escort of the frigate, 
Le Machault.

A sailing vessel, it carried 26 guns, some one hundred soldiers
and a crew of 150 sailors. Its holds, like that of the other five 
vessels, were filled to the seams with ammunition and supplies
for New France which – at war for five years – was running out 
of everything.

The fleet, with 2000 barrels of supplies and 400 men aboard, 
set sail from Bordeaux on April 10, 1760 to retake the town of 
Quebec. Within a day of leaving port, the fleet scattered to 
escape the English vessels blockading the French coast. Two 
ships, L’Aurore and Le Soleil, were overtaken and another, 
Le Fidélité, went down off the Azores. By the time Le Machault 
reached the Gulf of St. Lawrence, only Le Bienfaisant and 
Le Marquis-de-Malauze were still with her.

Because English vessels had out-sailed them and lay await 
ahead, the expedition commander, François Chenard de La 
Giraudais, headed for Chaleur Bay and anchored his fleet in the 
Restigouche estuary.

The 1500 Acadian refugees from Petite-Rochelle and the 
Mi’kmaq of the Restigouche River gave assistance to the 
French relief mission.

The English royal navy sent a squadron of 5 warships, the 
Fame, Dorsetshire, Achilles, Repulse and Scarborough, under 
the command of Captain John Byron in their pursuit.

Experience the life of a sailor in the 18th century and an episode 
of the Conquest, a crucial moment in the Seven Years War that 
lasted from 1756 to 1763. Take a trip through time; the Battle of the 
Restigouche National Historic Site gives visitors a glimpse of the 
past, in a setting overlooking the site of the fateful battle.

The national historic site is located in Pointe-à-la-Croix, 
on Perron Boulevard West, on the Gaspé Peninsula.

• Exhibits of artefacts
• Underwater archaeological site
• Exceptional setting overlooking the Restigouche River
• Reconstitution of the ship’s interior
• Superb scale model of Le Machaud

End of June to mid September:
Daily from 9 am to 5 pm
Off season : Contact the National Historic Site
Entrance fee

BATTLE OF THE RESTIGOUCHE
NATIONAL HISTORIC SITE OF CANADA
P. O. Box 359, Perron Boulevard West
Pointe-à-la-Croix (Quebec) G0C 1L0
Phone: 418-788-5676 • Fax: 418-788-5895
Toll free: 1-888-773-8888
www.pc.gc.ca/ristigouche

On July 3, the British had managed to make their way towards the 
main channel. Le Machault retreated upstream. The subsequent 
clash, marked by numerous changes in fortune, lasted several 
days. On July 8, Commander La Giraudais resigned himself to 
scuttling Le Machault and Le Bienfaisant to prevent the English 
from taking their valuable cargos. The presence of English prisoners 
in its holds kept Le Marquis-de-Malauze from suffering the same 
fate.

Deprived of the long-awaited reinforcements and supplies, New 
France capitulated on September 8, 1760 in Montréal. The news 
arrived at Restigouche on October 23, 
1760 and six days later, the tiny 
garrison surrendered, deciding 
our fate. 
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